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整備後の全体イメージ図 東側（鞍手駅方面）から見た整備後の役場新庁舎と周辺施設のイメージ。中央
公民館、博物館、防災こども広場と新庁舎が“くらてばし”でつながります。 配置・動線・外構計画

役場新庁舎（北側エリア）と中央公民館（南側エリア）は、歩行者がスムーズに
行き来できるよう連絡通路（くらてばし）を整備します。

新庁舎

車庫棟

町民グラウンド

健康の丘

新くらて病院

防災こども広場

歴史民俗博物館
博物館別館

くらてばし中央公民館

①イベント広場
・多目的ホールに面し、内外が一体

的に利用できる階段状の広場と
し、ステージ＋客席としての利用
も可能とします。

・「くらてらす」や「くらてばし」と
立体的につながり、人々の視線が
行き交う、交流の拠点となります。

②健康の丘
・既存の森を再整備し、見通しの良

い爽やかな緑の環境とします。

③くらてらす
・新庁舎２階ロビーに面し、カフェ

や休憩場所として内外が一体的に
利用できるスペースとします。

④くらてばし
・新庁舎と中央公民館をバリアフ

リーにつなぎ、利便性を高めます。

⑤アプローチ広場
・新くらて病院からの来庁者を迎え

入れるスペースを配置し、メイン
エントランスへ分かりやすく導き
ます。

⑥防災こども広場
・非常時には防災広場として使える

よう、フラットで、施設や設備に
よる制約のない大きな芝生広場を
計画します。

・町の特徴やシンボルをモチーフと
した魅力ある遊具を設置します。

断面横断図 建設地の縦断イメージ図。新庁舎１階と２階にはエントランスを設け、１階は新くらて病院と、２階
は中央公民館と高さを合わせます。

中央公民館

防災こども広場

新設町道

くらてばし
健康の丘

多目的 保健福祉 窓口部門

執務室交流・ロビー

執行部防災機械議会

新庁舎

くらてらす
来庁者
駐車場 町道

本町・今村線
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　じいじ　庁舎の建替えの話は、
以前から出とったみたいやけど、

たいそうお金もかかるみたいで。町長
さん、今、建替える必要はあるのか
のぉ？

　岡﨑町長　少しだけ、これまで
のいきさつを説明しますね。記

憶に新しいと思いますが平成 28 年に
熊本で地震が発生し、防災拠点である
市役所の庁舎などが大きな被害を受け
ました。この地震を契機に、役場新庁
舎建設の検討が始まったんです。

　うちもひどく揺れたもんなぁ。
激しい地震じゃったからのぉ。

　今の役場庁舎の一部は、建って
から 64 年が経過しています。以

前実施した耐震診断では、耐震基準を
満たしていないことが分かりました。
このままでは、熊本地震のような大き
な地震が発生すると倒壊する危険性が
あり、町の防災拠点としての役割が果
たせなくなります。

　確かに、地震は心配じゃな。でも、
今の庁舎を補強すれば済むこと

じゃないのかのぉ？

　現在の役場庁舎は、剣町、西川村、
古月村の町村合併により、昭和

31 年に建築されました。その後、昭
和 51 年に議会棟、平成 4 年に新館棟
を増築しています。新館棟以外は耐震
基準を満たしておらず、また建物の耐
用年数も経過していますので、耐震補
強をしても効果が見込めないため、建
替えが必要なんです。

　おぉ～懐かしい。小さいころ、
できたばっかりの役場を見に

行ったぞ。んで、新しい庁舎はいつご
ろ完成するんじゃ？

　建物は、来年（令和４年）９月
に着工して令和５年 10 月に完成

する予定です。令和６年１月のオープ
ンを目指して作業を進めています。今
年度は、建設地の建物解体や造成工事
に取り組む予定です。

　石炭資料展示場やプールもなく
なるって本当なんかい？

　私も何とか残せないものかと検
討しました。しかし、石炭資料

展示場は、許可 ( 建築確認 ) を取らず
に建てられていたため、残念ながら解
体しなければなりません。また、プー
ルは老朽化して漏水がひどいため、閉
鎖せざるを得ない状況でした。

　石炭は鞍手町の貴重な歴史だか
ら何とか残せないのかい？

　ご安心ください。石炭資料展示
場は博物館別館として、プール

は遊具を備えた防災こども広場として
生まれ変わる計画となっています。

　防災こども広場ができると、孫
たちの遊び場になるのぉ。

　これからは、子育て世代に魅力
を感じてもらえるようなまちづ

くりも必要です。プールは夏だけです
が、広場は年中使ってもらえます。防

災こども広場には、大型の複合遊具や
小さなお子さんも遊べる遊具を設置す
る予定ですので、人気の公園になると
思います。また非常時には、防災活動
に利用できるように計画しています。

　中央公民館と庁舎を橋でつなげ
るみたいじゃけど、橋はどうし

ても必要なんか？

　新庁舎は、新くらて病院や中央
公民館などの周辺施設をつなぐ

拠点施設としての役割があります。新
庁舎を建設するエリアと中央公民館の
あるエリアは５メートルほどの高低差
がありますので、バリアフリーにつな
げることで安全性と利便性を高めま
す。

　なるほどのぉ。色々な理由があっ
て今の計画になっとるんじゃな。

病院のついでに役場や中央公民館にも
行けるし、孫の遊び場もできて便利に
なるのぉ。人が集まって、にぎわって、
まちが元気になりそうじゃ。

今、建替える必要あるの？ “くらてばし ”って、いるの？
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　お姉ちゃん　新しい庁舎、ずい
ぶん素敵になるみたいだけど、

もう少し詳しく教えてくれませんか。

　岡﨑町長　これから 60 年以上大
切に使っていかないといけない

新庁舎だから、途中で増築や改修をし
なくていいように、今、しっかりと計
画してるんですよ。近くの市や町の新
庁舎も、建設している新くらて病院も
立派になってるでしょ？

　お兄ちゃん　隣の宮若市も小竹
町も素敵な庁舎ですよね。

　そうですね。新庁舎の機能はいっ
ぱいあるけど、大きなポイント

は４つ。１つ目は、防災の拠点として
充実させること。役場の庁舎は災害や
緊急のときの司令塔の役割があるから
壊れないように丈夫に造ります。２つ
目はバリアフリー対策。エレベーター
や多目的トイレなどをしっかりと整備
して誰もが使いやすい庁舎にします。
３つ目は、もっと使いやすく便利にす

ること。役場の仕事をする部屋のほか
に、母子指導室や健康増進室などの保
健福祉の部屋、多目的ホールや “ くら
てらす ” など人々が交流する場所を作
る予定です。また、今まで中央公民館
にあった教育委員会も新しい役場庁舎
に引越しします。

　役場の手続きなどが一か所でで
きるようになるんですね。

　これまで、健診や包括支援セン
ターなどの手続きは総合福祉セ

ンターで、学校への転出入手続きは中
央公民館でと、必要に応じて移動して
手続きをしていたけど、これからはほ
ぼすべての手続きや相談などが新庁舎
でできるようになります。

　色々と変わるんですね。じゃあ、
最後の一つは？

　４つ目は、環境・省エネ対策で
すね。鞍手町は「※ゼロカーボ

ンシティ」を宣言しました。その実現
に向けて有効な設備を導入します。

　ぼく　“ くらてらす ” って、何に
使うんですか？

　中央公民館や防災こども広場は、
新庁舎の２階とつながるから、

“ くらてらす ” は２階の玄関にもなりま
す。みんなが集まってイベントをした
り、休憩したり。色々な使い方ができ
ますよ。もちろん、災害のときは防災
活動にも利用できるようになります。

　へぇ、休憩もできるんですね。
ぼくも使っていいんですか？

　もちろん。防災こども広場に遊
びに来たときは、ぜひ使ってく

ださいね。

　最近、ひどい災害が多いけど、
地震や水害がきても大丈夫なん

ですか？

　役場庁舎は、大きな地震や水害
が起きたときを想定して、支援

や復旧のための活動を継続できるよう
に整備しておく必要があるんです。だ

から、熊本地震のような大きな地震で
も大丈夫なように、国が決めている中
でも最も厳しい基準の耐震性能を採用
しているんですよ。もちろん、台風や
集中豪雨への対策もね。災害時には、
72 時間、業務が継続できる発電機な
どを設置する予定です。

　新庁舎で使われるＺＥＢ（ゼブ）っ
て何ですか？

　Net Zero Energy Building（ネッ
ト・ゼロ・エネルギー・ビル）

の略です。これまでの建物に必要なエ
ネルギーを 100％としますね。そこか
ら、ＬＥＤの照明や効率の良い空調設
備などによる省エネで 50％削減。さら
に、太陽光発電などの創エネで 50％の
電力を生み出すことで、エネルギー消
費量をゼロ以下にする建物がＺＥＢな
んです。新庁舎では、太陽光発電、地
中熱利用や雨水利用などを採用して、
省エネ 50％、創エネ 25％の Nearly 
ZEB（ニアリーゼブ）の認証取得を目
指して設計しています。

どんな庁舎になるの？ ＺＥＢ（ゼブ）ってなあに？
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新庁舎の内観
完成イメージ

シンプルで機能的な配置を実現しています。エレベーターや多目的トイレなどのバリアフリー
化はもちろん、母子指導室、健康増進室、多目的ホールや“くらてらす”などの保健福祉・交
流機能を併設します。
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ＺＥＢの仕組み

地中熱利用 雨水利用

太陽光パネル
[ 創エネ＋日射負荷低減 ]

Nearly ZEB の達成を目標として計画

新庁舎の建設は、太陽光発電や地中熱利用、雨水利用などで、省エネ 50％・創エネ 25％の環境
に配慮した Nearly ZEB（ニアリーゼブ）の認証取得を目指し設計を進めています。

新庁舎には、新くらて病院や中央公民館などの周辺施設をつなぐ拠点施設としての役割の
ほか、危機管理の要として防災拠点の役割が求められます。新庁舎の防災機能

耐震
機能

国土交通省が定める耐震安全性基準で最上位の
分類である構造体Ⅰ類、非構造部材 A 類、建築
設備 甲類を採用（重要度係数 l ＝ 1.50）

災害時の
機能転換

大規模災害時は多目的ホール及び議場を避難ス
ペースとして転用可能。また、屋根下のエント
ランスや“くらてらす”は災害活動スペースと
して活用台風

対策
太陽光パネル、開口部（サッシ面）の耐風圧2,400Pa

（風速換算 62m/s）

集中豪
雨対策

屋根面 100㎜ /h、調整池 80㎜ /h の降雨量で雨水
排水を計画

排水 緊急汚水槽を設置し排水機能を確保

電力
非常用発電設備（72 時間）や太陽光発電設備

（160kw）によるバックアップ
雑用水

雨水貯留槽、雑用水槽を設置しトイレ洗浄水を
確保

上水
受水槽に緊急遮断弁を設置し、地震時にも利用
可能

備蓄
車庫棟を庁舎と同等の耐震安全性とし、備蓄倉
庫を設置

① ①見通しが良く分かりやすい１階ロビー

②幅広く利用が可能な多目的ホール

③健康の丘や“くらてらす”とつながる
２階ロビー

④様々な使い方が可能な“くらてらす”

⑤避難スペースとして転用可能な議場

②

③ ④

⑤

※ゼロカーボンシティ
2050年までに二酸化炭素の排出量「実質ゼロ」を目指す自治体



財源の内訳と構成
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　お父さん　総事業費が 53 億円っ
て書いてあったけど、なんでそ

んなにかかるの？高過ぎじゃない？

　岡﨑町長　下の「整備費の内訳」
で説明しますね。この事業は、

役場庁舎だけでなく、総合福祉セン
ター「くらじの郷」の保健福祉・交流
機能の併設や防災こども広場など、エ
リア全体の拠点を整備する事業なんで
す。その総事業費が約 53.2 億円なん
ですね。このうち、庁舎部分に限定す
れば約 29.2 億円です。

　お母さん　29 億円って言われて
も額が大き過ぎてピンと来ない

けど、ほかの市町に比べてどうなの？

　では近隣の市町の新庁舎と比較
してみましょう。７ページ中段

をご覧ください。これは、新聞報道な
どの数値をまとめたものです。

　人口当たりだと少ない市町の方
が事業費が高いな。これを見る

限りでは鞍手町が特に高い訳では…。

　建設用地の取得や庁舎機能など
が違うので、一概に比較はでき

ません。人口が多いほどスケールメ
リットが出るので、庁舎の建替えに限
定すれば、鞍手町が決して高い事業費
ではないことが分かると思います。

　53 億円ってものすごい大金だけ
ど、鞍手町にそんなお金あるの？

　規模は全然違うけど、私たちも
今マイホームの新築を検討して

いて。当然、ローンを組むんですけど、
無理なく返せる範囲を考えています。
町はその辺りは大丈夫なんですか？

　そこなんですよ。厳しい財政状
況の中での大事業なので、町民

のみなさんが心配されていることは十
分に承知しています。では、ちょうど
今、マイホームの話をされましたから、
新庁舎の財政計画をマイホームの資金
計画に置きかえて説明しましょうね。

　ええ、それなら私たちにも分か
りやすいかも？

　７ページ下段の「財源の内訳と
構成」の図で説明しますね。マ

イホームで例えると、「国庫支出金」
は「親からの援助」に当たります。また、

「地方債 ( 借金 )」は「住宅ローン」に、「一
般財源 ( 自己資金）」は「頭金」のよう
なものですね。

　なるほど。庁舎もマイホームと
良く似ているんですね。

　このうち、「一般財源 ( 自己資金）」
は、約 9.9 億円（18.6%）を見込

んでいて、すでに土地の準備費などで、
約 2.6 億円を支払っています。また、「基
金（貯金）」が約 5.3 億円ありますので、
残りの約 2 億円を頑張って確保しない
といけません。

　ある程度の自己資金は必要よね。
資金の約 15 パーセントは国から

の補助金かぁ…。借金もかなりするみ
たいだけど、無理なく返せるの？

　財政状況は厳しいですけれど、
返していけると判断して、事業

を進めています。この事業で借りる
「地方債 ( 借金 )」約 35.2 億円の中に
は、その返済に必要なお金の一部を、
国が補てんしてくれるものがあります
ので、借金の実質的な町の負担は、約
21.9 億円となります。

　私たちの子や孫の代に、大きな
負担が残るってことはないの？

　役場庁舎のような公共施設は、
将来にわたって長く使用されま

すよね。「地方債 ( 借金 )」の返済は、
施設を使う子や孫の将来の世代にも同
じように費用を負担してもらうという
考え方に基づき、町は借金をすること
を認められているんですよ。 

　マイホームなら、親子ローンみ
たいなものですね。

　有利な借金ができるとはいえ、
少しでも将来への負担を減らし

ていくことが大事です。そのため、実
施設計の中で１円でもコストダウンが
できるように取り組んでいます。

５３億円って、高過ぎでは？ 借金は返していけるの？
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計画全体の事業費
５３億２，１３０万円

新庁舎に限定した事業費
２９億１，６２５万円

( 全体事業費の５４．８％)

 6.9％

工事費 66.9％

( 造成、解体、庁舎建設費、環境・省エネ対策、外構 )
関連費用 26.2％

( 周辺施設整備など )

調査
設計
費

財源の一部は、国の補助金や有利な地方債 ( 借金 ) を予定しているため、実質的な町の負
担は、総事業費の約６割になります。

国庫支出金 ※国からもらえるお金 

地方債 ※国や銀行から借りるお金

３５億１，７７０万円 ( ６６．１％ )

一般財源 ※自己資金

事業費の比較

総事業費約53.2億円のうち、
庁舎の建替えに限定（保健
福祉・交流機能を含まない）
した場合には、事業費は約
29.2 億円となります。

近隣市町との比較
各市町で庁舎機能や用地費などに違いがあり、単純には比較できませんが、人口当たりの
事業費では、人口が多いほど安く、少ないほど高くなるという結果になっています。

市町名 小竹町 鞍手町 宮若市 嘉麻市

竣工写真

イメージ

事業費 約１５．１億円 約２９．２億円 約３６億円 約４３．７億円
人口 ( 令和３年３月末 ) ７，３７７人 １５，４８８人 ２７，３３６人 ３６，６９９人
人口当たりの事業費 ２０万５,０００円／人 １８万８,０００円／人 １３万２,０００円／人 １１万９,０００円／人

階層・延床面積 ３階・約３，２００㎡ ３階・約４，１００㎡ ５階・約６，８００㎡ ５階・８，７３１㎡

人口が少ない 人口が多い

7.6億円
3.5億円

29.2億円
7.4億円

1.8億円
整備費の内訳 「新庁舎等建設事業」では、役場庁舎の建替えだけでなく、保健福祉・交流機能の複合化や環境・

省エネ対策、中央公民館の大規模改修や博物館別館の建設などエリア全体の拠点整備を行います。

3.7億円 53.2億円

周辺道路の整備に
新くらて病院周辺を含む道路拡幅
工事

新庁舎の建設に
設計、造成解体、環境・省エネ対策(按
分)、用地費、旧庁舎解体などを含む

保健福祉・交流機能併設に
環境・省エネ対策（按分）を含む

博物館別館の建設に
石炭資料展示場、埋蔵文化財収蔵
庫の整備

外構工事などに
防災こども広場、多目的駐車場な
どの整備、設計、造成解体、庁舎
側外構の一部（按分）を含む

中央公民館の大規模改修に
外壁、空調照明、トイレ、内装の
改修整備

新くらて
病院

新庁舎

歴史民俗
博物館

中央公民館
⑥

①

②

③

④

⑤

⑥ ①＋②＋③＋④＋⑤＋⑥＝

合計

⑤

②

③

④

①

財源の

内訳

補助金・交付税に算入 
※財源として見込まれるお金

２１億４，０７０万円

(４０．２％ )
町の実質的な負担

３１億８，０６０万円 ( ５９．８％ )
財源の

構成
＝５３．２億円

● 返済期間　最長３０年 (令和３５年度まで )
● 利息を含む総負担額 (Ａ)　２４億７，２１１万円
● 年間平均負担額　８，２４０万円 (Ａを３０年で割った額 )
● (Ａ) の町民１人当たり　約１６万円（年約５，３３０円）

１３億２,８９５万円 ２１億８,８７５万円

＝５３．２億円８億
１，１７５万円
(１５．３％ )

９億
９，１８５万円
(１８．６％ )



８

事業費は、なぜ増えていったの？

　ばあば  役場の建替え
は、最初に 36 億円っ

て聞いていたけど、昨年の
この冊子では、総事業費が
44億円に増えてたよね。で、
今回は 53 億。２回の見直
しで事業費が 17 億円も増
えたのはなぜ？

　岡﨑町長　下の図を
見てください。まず、

この事業の基本計画は、平
成 29 年 12 月 に 策 定 し、
そのときには約 36.1 億円
という事業費が示されまし
た。その後、私が町長に就
任してから計画の見直しに
着手し、行政内部や議会の
中で協議や検討を重ねてい
きました。その結果、「く
らじの郷」にある保健福祉・

交流機能を新庁舎に移し充
実させることや、中央公民
館とのつながりを重視して
開発エリアを拡大する計画
に改訂したんです。

　なるほど。それで事
業費が約 44 億円に増

えたのね。

　こ の 改 訂 版 を 基 に、
令和２年９月から設

計業務に着手しました。し
かし、建築コストの上昇や
環境・省エネ対策、アスベ
スト対策など、複数の増額
要因が加わったため、基本
設計の、約 53.2 億円とい
う事業費になったんです。

　うーん、増えた理由
は分かるけど、やっ

ぱり 53 億円は高過ぎませ
ん？庁舎だけの建替えにす
れば良かったのでは？

　新庁舎等建設事業は、
このエリアに役場庁

舎を建替え、公共的機能を
集約し、町の核となる中心
拠点を形成することで「コ
ンパクトなまちづくり」を
実現するための事業です。
この取組みにより、住民の
みなさんの利便性が高ま
り、そのにぎわいが周辺地
域にも波及していくまちづ
くりが実現します。くらて
病院が移転新築し、中央公
民館の大規模改修も行って
いる今しか、このエリアを
開発するチャンスはないと
考えています。

新
庁
舎
等
建
設
事
業
で
、

町
の
核
と
な
る

中
心
拠
点
を
形
成
。

チ
ャ
ン
ス
は
今
し
か

あ
り
ま
せ
ん
。
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基本計画
[当初]

約

36.1
億円

基本計画
[改訂版]

約

44.3
億円

基本設計
[現状]

約

53.2
億円

開発範囲を中央公民館周辺まで拡大
したことによる調査設計費用の増加 1.1億円
保健福祉・交流機能の充実などに
よる庁舎本体建築工事費の増加 2.2億円
開発エリア拡大による造成・解体
工事の増加 2.7億円
埋蔵文化財収蔵庫を追加したこと
による博物館別館建設費の増加 2.0億円
その他の増減 0.2億円

合計 8.2億円

開発範囲を博物館周辺まで拡大し
たことによる調査設計費や外構工
事の増加

1.5億円

建設コストの上昇による庁舎本体
建築工事費の増加 2.4億円
環境、省エネ対策設備（Nearly 
ZEB 化）に必要な費用 3.4億円
石炭資料展示場や総合プールなど
の解体工事によるアスベスト処理
費用の増加

0.5億円

中央公民館の大規模改修費の増加 0.6億円
新くらて病院周辺を含む道路拡幅
等整備工事費の増加 0.8億円

その他の増減 0.3億円
合計 8.9億円

▲8.2億円

8.9億円

平成29年12月 令和2年1月 令和3年3月

町の貴重な
お金だから
大切に使って
くださいね。


